

## SESIONES ORDINARIAS

2013

## ORDEN DEL DÍA N° 2011

## COMISIONES DE DEPORTES Y DE LEGISLACIÓN GENERAL

Impreso el día 23 de mayo de 2013

Término del artículo 113: 3 de junio de 2013

SUMARIO: **Capital** Nacional del Trekking a la localidad de El Chaltén, provincia de Santa Cruz. Declaración. **Ianni, Metaza, Elorriaga, Carmona, Guccione** y **Salim**. (197-D.-2013.)

**Dictamen de las comisiones***Honorable Cámara:*

Las comisiones de Deportes y de Legislación General han considerado el proyecto de ley de la señora diputada Ianni y otros señores diputados por el que se designa Capital Nacional del Trekking a la localidad de El Chaltén, provincia de Santa Cruz; y, por las razones expuestas en el informe que se acompaña y las que dará el miembro informante, aconsejan su sanción.

Sala de las comisiones, 16 de mayo de 2013.

*Rubén D. Sciutto. – Luis F. J. Cigogna. – Ivana M. Bianchi. – Carlos M. Comi. – Gerardo F. Milman. – Fabián D. Rogel. – Lino W. Aguilar. – Celia I. Arena. – Mario L. Barbieri. – Nora E. Bedano. – Julio C. Catalán Magni. – Diana B. Conti. – Víctor N. De Gennaro. – José M. Díaz Bancalari. – Gladys S. Espíndola. – Mario R. Fiad. – Juan C. Forconi. – Andrea F. García. – María T. García. – Claudia A. Giaccone. – Graciela M. Giannettasio. – Víctor H. Maldonado. – Pedro O. Molas. – Graciela Navarro. – Julián M. Obiglio. – Juan M. País. – Omar A. Perotti. – Adela R. Segarra. – Felipe C. Solá. – Rubén D. Yazbek.*

## PROYECTO DE LEY

*El Senado y Cámara de Diputados, ...*

Art. 1° – Declárase Capital Nacional del Trekking a la localidad de El Chaltén, provincia de Santa Cruz.

Art. 2° – Comuníquese al Poder Ejecutivo.

*Ana M. Ianni. – Guillermo R. Carmona. – Osvaldo E. Elorriaga. – José D. Guccione. – Mario A. Metaza. – Juan A. Salim.*

## INFORME

*Honorable Cámara:*

Las comisiones de Deportes y de Legislación General, al considerar el proyecto de ley de la señora diputada Ianni y otros señores diputados por el que se designa Capital Nacional del Trekking a la localidad de El Chaltén, provincia de Santa Cruz, creen innecesario abundar en más detalles que los expuestos en los fundamentos que lo acompañan, por lo que los hacen suyos y así lo expresan.

*Rubén D. Sciutto.*

## FUNDAMENTOS

Señor presidente:

El Chaltén se encuentra en la zona del lago Viedma, dentro del Parque Nacional “Los Glaciares” en la provincia de Santa Cruz. Si bien es el pueblo más joven de nuestro país (fundado en el año 1985), ha sido visitado desde tiempos lejanos por numerosos e incansables viajeros de todo el mundo con apetito de aventura.

Según se tiene conocimiento, la primera persona (sin contar a los habitantes originarios) que vio el cerro Chaltén –así llamado por el pueblo tehuelche–, o Fitz Roy –bautizado así posteriormente–, fue don Antonio de Viedma en 1782, en su exploración buscando madera, quien fue guiado por los tehuelches. Más tarde fue visto por el científico inglés Charles Darwin y su capitán Fitz Roy (1834), y por el perito Francisco Pascasio Moreno en su expedición de límites en 1877. En 1916 aparecieron los primeros científicos-deportistas con la Sociedad Científica Alemana de Buenos Aires, y más tarde fue el salesiano Padre De Agostini, que desde Italia vino a recorrer estas tierras cámara en mano, cuyos registros fueron los que motivaron a muchos alpinistas de Europa a venir hasta la Argentina para desafiar las paredes graníticas de dos de las montañas más difíciles del mundo, el cerro Chaltén, o Fitz Roy, y el cerro Torre y las agujas circundantes.

Los primeros intentos de ascensión al Chaltén se remontan a 1937, pero recién en 1952 una expedición

francesa liderada por Terray y Magnone logró vencer al “Rey invicto de la Patagonia”.

Asimismo, existieron numerosos escaladores argentinos, entre los que se destacan Comesaña y Fonrouge, que en el año 1965 ascendieron por primera vez por la vía Supercanaleta. En el año 1984 los escaladores Brenner, Fiederik, Bendinger y Couch realizaron una variante de la ruta original francesa, que se convirtió más tarde en la ruta normal. En el año 1986 ascendieron por primera vez durante el invierno los escaladores Brenner, Ruiz y De la Cruz.

Las mujeres también ascendieron el Fitz Roy; por primera vez, la sudafricana Romey Druschke en el año 1978 y en el año 1987 la argentina Silvia Fitz Patrick.

Sin embargo el Chaltén no es sólo una invitación para los escaladores, no en vano desde hace muchos años se lo conoce en el país y el exterior como Capital Nacional del Trekking a pesar de que no exista declaración oficial en ese sentido, ello porque desde el pueblo mismo parten numerosos senderos con diversos grados de dificultad y duración. Están los que comúnmente llamamos caminatas convencionales y que son aquellas que se hacen en el día y para las que no hay necesidad de contar con un guía ni tener preparación previa; pueden durar desde una hora y media hasta 9 o 10 horas. Las obligadas son la caminata a Laguna Torre, desde donde puede verse el magnífico cerro Torre, siempre que las condiciones climáticas lo permitan, el glaciar homónimo que baja del mismo, la laguna y diversas montañas que completan el paisaje. Otra excursión ineludible es la caminata a Laguna de los Tres, en la base del cerro Chaltén. Ambos senderos transcurren dentro del bosque entre lengas y una muy variada vegetación donde se pueden encontrar calafates, siete camisas, romerillo, chauras, mutillas, topa-topas y orquídeas, entre otras, que dan vida y color a la caminata. También se puede apreciar la fauna propia del bosque andino-patagónico: zorros, zorrinos, pájaros carpinteros, cachañas, algún puma y con suerte hasta el huemul. Ambas caminatas tienen opciones intermedias para aquellos que deseen algo menos exigente o de menor duración: el mirador del cerro Torre, la laguna Capri, el Chorrillo del Salto, el mirador de los Cóndores. Existen circuitos más exigentes, con un poco más de aventura, como el trekking sobre el glaciar del cerro Torre, en el que se combina trekking sobre roca, sobre hielo, cruce de tirolesa y algo de escalada; es una excursión guiada, dura 12 horas y se ha convertido en un clásico en El Chaltén. La mayoría de las opciones pueden combinarse con camping, sin tener que regresar todos los días al pueblo. De esta manera pueden visitarse más lugares en menos tiempo y tener una experiencia más directa con la naturaleza. Se pueden vivir experiencias más intensas, para ello deben tomarse 3 días para ir a Paso Marconi o Paso del Viento, donde podrán apreciar la inmensidad y maravilla del Hielo Patagónico Sur, increíble mar de hielo que es el tercero más grande del mundo, o quizás pensar en una excursión que une estos dos puntos y que es la que comúnmente llamamos

“Vuelta al Hielo”, que lleva recorrer aproximadamente 7 días caminando sobre terreno rocoso, morenas, pedreros, glaciar y mucho hielo.

Asimismo, durante el mes de marzo de 2013 se desarrollará la XV Fiesta Nacional del Trekking, auspiciada por el Ministerio de Turismo de la Nación, tal como surge del calendario turístico oficial, ocasión en la que se practican numerosas actividades, entre ellas: trekkaton, concurso de hacheros, escalada Top Pop, la “Bajada del Torre”, que consta de 11 kilómetros por senderos de montaña con un desnivel de 200 metros, y “El desafío de los refugios”, que consiste en una prueba de resistencia de tipo *cross country* que incluye la tirada en tirolesa sobre el río Fitz Roy.

Es claro que El Chaltén concentra la mayor cantidad de actividades de trekking del país y así ha sido reconocida nacional e internacionalmente a través de los años, por ello este proyecto de ley que pretende declararla Capital Nacional del Trekking no hace más que formalizar un situación de hecho que vive esta localidad desde que fuera descubierta.

A modo informativo pongo en conocimiento de los señores legisladores los distintos circuitos que pueden disfrutarse en la localidad de El Chaltén:

#### *Caminatas y paseos de una hora o menos*

– Mirador de los Cóndores. Duración: 30 min. Dificultad: fácil.

Descripción: es la caminata más corta desde El Chaltén, que llega a un mirador natural ubicado sobre el pueblo, con una excepcional vista panorámica de los macizos Adela y Torre.

– Chorrillo del Salto. Duración: 1 hora. Dificultad: fácil.

Descripción: caminata fácil que se adentra en el bosque bajo de ladera hasta llegar a una hermosa cascada de 20 metros de altura.

– Garganta del río Fitz Roy. Duración: 40 min. Dificultad: fácil.

Descripción: es una aproximación a las caminatas de valle, llegando a un mirador con vista panorámica de los macizos del Torre y del Fitz Roy.

– Cañadón del río de las Vueltas. Duración: 40 min. Dificultad: fácil.

Descripción: caminata o paseo en automóvil hasta un mirador ubicado a 6 km de El Chaltén, con una amplia panorámica de todos los cerros.

#### *Caminatas de 2 a 5 horas*

– Laguna Capri. Duración: 2 hs. Dificultad: fácil.

Descripción: fantástica vista del Fitz Roy sobre una hermosa laguna a sólo dos horas de El Chaltén.

– Campamento base De Agostini – Laguna Torre.  
Duración: 4 hs. Dificultad: media.

Descripción: una de las caminatas clásicas de El Chaltén que te conducirá hasta el cordón Adela y el increíble cerro Torre.

– Campamento base Poincenot – Laguna de los Tres. Duración: 5 hs. Dificultad: media.

Descripción: se llega hasta el sitio más próximo al monte Fitz Roy, y sin duda es la más famosa de todas las caminatas.

– Glaciar Piedras Blancas. Duración: 2 hs. desde la Ruta 23 y río Blanco. Dificultad: fácil.

Descripción: aproximación a uno de los glaciares bajos de la zona que desciende del circo glaciar formado por el macizo del Fitz Roy.

– Valle del río Eléctrico (Piedra del Fraile) y Glaciar Pollone – Duración: 2 + 2 hs. desde la ruta 23 y río Eléctrico. Dificultad: fácil.

Descripción: una caminata que sin grandes dificultades te situará en la imponente cara norte del Fitz Roy.

Por ello, solicito a mis pares la aprobación del presente proyecto.

*Ana M. Ianni. – Guillermo R. Carmona. –  
Osvaldo E. Elorriaga. – José D. Guccione.  
– Mario A. Metaza. – Juan A. Salim.*